

## Martes 13 de Diciembre del 2011

Última modificación 13.12.2011

El Financiero Fed mantendrá inalterada su política monetaria (Clara Zepeda Hurtado) En medio de un recrudecimiento de la crisis soberana de la Unión Europea (UE), la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos cumple tres años con tasas de referencia en mínimos históricos. El Comité Federal de Mercado Abierto de la Fed celebra hoy su última reunión de política monetaria del año. Los mercados financieros prevén que mantenga el mismo guión, en cuanto a las tasas de referencia, desde la reunión del 15 y 16 de diciembre de 2008, cuando decretó un rango de entre cero y 0.25 por ciento.

P.C. Fed, política monetaria, crisis Déficit fiscal previsto para 2012 podrá modificarse: PEF (Marcela Ojeda Castilla) El déficit público presupuestario previsto en 67 mil 631.5 millones de pesos para el ejercicio fiscal 2012 podrá modificarse para cubrir gasto en algunos proyectos de inversión, en caso de que dependencias y/o entidades de la Administración Pública Federal (APF) lo requirieran y fueran autorizadas. De acuerdo con el Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2012 publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, esa modificación podría efectuarse "siempre que sea necesario como consecuencia de la aplicación de las medidas a que se refiere el artículo cuarto, fracción II".

P.C déficit fiscal, Presupuesto de Egresos Pemex logra reducir costos de medición de pozos Esther Arzate Petróleos Mexicanos desarrolló equipos especializados para medir la producción de petróleo y gas en los pozos que ha perforado en el yacimiento Chicontepec, lo que significó una reducción relevante en el costo de medición de pozos, al pasar de alrededor de cuatro mil dólares con los sistemas convencionales a 350 dólares por medición. Se trata de un ahorro relevante de recursos económicos, ya que en el Paleocanal de Chicontepec, Pemex y las empresas contratistas mantienen en operación dos mil 149 pozos, aunque 976 permanecen improductivos. La petrolera informó en un comunicado que el desarrollo de los Medidores de Producción Portátiles Bifásico han permitido evaluar 90 por ciento de los pozos del campo localizado en municipios de Puebla y Veracruz.

P.C. PEMEX, petróleo, producción Insuficiente, el aumento al salario mínimo: Thomas Wissing (Zenyazen Flores) Pese a que el aumento de 4.2 por ciento a los salarios mínimos es acorde a la situación económica por la que atraviesan México y el mundo, no es suficiente, pues la minipercepción como tal "apenas cubre una tercera parte de las necesidades básicas del trabajador". Thomas Wissing, director de la Oficina para México y Cuba de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), dijo también que el aumento a los salarios mínimos acordado el pasado viernes por la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) no representa un alza salarial "muy fuerte" si se toma en cuenta el estancamiento de los salarios en el país.

P.C. salario mínimo, OIT Lanza el gobierno la versión 2.0 del portal de empleo Zenyazen Flores El gobierno federal lanzó la versión 2.0 del portal del empleo ([www.empleo.gob.mx](http://www.empleo.gob.mx)), que presenta innovaciones como nuevos "motores de búsqueda" de trabajo, ingreso del currículum vitae en video, entrevistas laborales por "chat" y el aviso de ofertas de trabajo vía mensajes de teléfono celular. Otra nueva herramienta es la denominada "match", que consiste en la incorporación de un perfil detallado del desempleado, el cual permanecerá en la página web, a fin de hacer más compatibles a los buscadores de empleo con el puesto para el que las empresas están reclutando.

P.C. empleo, página web, gobierno federal Industriales del calzado documentan irregularidades (Luciano Vázquez / Finsat) Martes, 13 de diciembre de 2011 LEÓN, Gto., 12 de diciembre.- Los presidentes de las cámaras de Calzado de Guanajuato, Armando Martín Dueñas, y de Jalisco, Juan Alonso Niño Cota, entregaron al secretario de Economía, Bruno Ferrari, una solicitud formal para celebrar consultas entre México y China, a fin de evitar las prácticas desleales de comercio que afectan nuestro mercado doméstico. Esto se haría al amparo del Protocolo de Adhesión del país oriental a la Organización Mundial del Comercio (OMC), apuntaron. Luego de reunirse con el funcionario, los dirigentes aseguraron que cuentan ya con toda la evidencia para demostrar la amenaza y el daño grave que el sector enfrenta por las desmedidas importaciones de artículos chinos, y el agravamiento tras la finalización de las medidas de transición.

P.C. industria del calzado La producción industrial continúa debilitándose Eduardo Jardón La producción industrial continuó debilitándose en octubre y reportó un crecimiento de 3.3 por ciento anual. En las cifras ajustadas por estacionalidad registró una disminución de 0.54 por ciento respecto al mes previo, ante caídas en la actividad manufacturera, en la construcción y en electricidad, agua y suministro de gas. La industria se ha visto afectada en su desempeño por un bajo dinamismo de las empresas manufactureras debido a una menor demanda externa, ocasionada por la moderación en la actividad económica en Estados Unidos. De acuerdo con el reloj de ciclos económicos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el sector fabril en México está ingresando al periodo de desaceleración

P.C. sector industrial, producción, INEGI La Inversión Fija Bruta se desacelera en septiembre (Eduardo Jardón) El gasto productivo en México se desaceleró en septiembre de este año, ante un menor dinamismo en la compra de maquinaria y equipo. La Inversión Fija Bruta (IFB) creció 6.8 por ciento anual, muy por debajo del 10.6 por ciento del mes previo, y además presentó su menor avance en seis meses. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que la adquisición de maquinaria y equipo se desaceleró a 9.1 por ciento anual, desde el 21.3 por ciento que presentó en agosto. Por el contrario, el gasto en construcción observó una mejoría, pues creció 5.3 por ciento. El deterioro en las expectativas económicas ha tenido un impacto negativo en la confianza del productor, lo que se refleja en un menor gasto en inversión.

P.C. inversión fija bruta, INEGI Sugiere BID evitar las "olas proteccionistas" (AFP) MONTEVIDEO, 12 de diciembre.- En un discurso de lanzamiento de la próxima asamblea anual del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en esta ciudad, el presidente del organismo, Luis Alberto Moreno, dijo que en el actual contexto de crisis internacional se impone evitar "las olas proteccionistas". "Es muy importante preservar el libre comercio y (evitar) las olas proteccionistas en estas épocas" de crisis, apuntó en rueda de prensa. A pregunta expresa de cómo ve la región para enfrentar los efectos de la crisis, destacó como dato positivo que América Latina ha diversificado fuertemente los destinos de sus ventas al exterior.

P.C BID, crisis, proteccionismo Reforma Revierten ganancias Bolsas europeas Mónica Ramírez Ciudad de México (13 diciembre 2011).- En una jornada de nerviosismo e incertidumbre, provocada por perspectivas negativas sobre la zona del euro y el rechazo de la canciller alemana a incrementar la capacidad del fondo de rescate, las bolsas europeas revirtieron sus ganancias de media jornada y la mayoría cerró a la baja. Destacó por sus mayores pérdidas el mercado español, que registró una contracción de

0.63 por ciento, para que el índice Ibx se colocara en 8 mil 327.80 puntos. Le siguieron el CAC 40 francés con una baja de 0.35 por ciento, el FTSE MIB italiano con 0.31 por ciento y el Dax alemán con 0.19 por ciento. P.C. sistema financiero, bolsas europeas Arman autos a ritmo récord en noviembre Sara Cantera Ciudad de México (13 diciembre 2011).- La producción de autos en el País durante noviembre sumó 231 mil 80 unidades, su mejor desempeño para ese mes en la historia, destacó la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA). La cifra representa un incremento anual de 11.3 por ciento, según cifras de la Asociación. En el acumulado del año, la industria automotriz mexicana ha fabricado 2 millones 377 mil 387 unidades, cifra que representa un incremento de 13.8 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior. P.C. industria automotriz, producción Agilizan apoyos a Pymes Verónica Gascón Ciudad de México (13 diciembre 2011).- A partir del próximo año, cada Estado de la República tendrá la posibilidad de acceder a 40.6 millones de pesos para apoyos a Pequeñas y medianas empresas procedentes del Fondo Pyme, como una manera de hacer más equitativo el reparto de estos recursos. Miguel Marón, subsecretario para la Pequeña y mediana empresa, de la Secretaría de Economía, explicó que se etiquetaron mil 300 millones de pesos para proyectos estatales, de tal forma que este mes se firmará un convenio con cada uno de las entidades de la República para que los recursos se ejerzan a partir de enero. P.C. pymes, financiamiento Sube dólar a \$13.90 a la venta Ernesto Sarabia Ciudad de México (13 diciembre 2011).- Las diferencias entre los líderes de la Unión Europea (UE), así como las dudas sobre los acuerdos anunciados el viernes pasado para ponerle fin a la crisis de la deuda en los países de la zona, han provocado mayores preocupaciones en los mercados financieros. En estas condiciones, la moneda mexicana se ve presionada. En las sucursales de Banamex, el dólar de Estados Unidos sube a 13.90 pesos a la venta y a 13.40 a la compra; en los dos casos, 22 centavos más que la sesión anterior. P.C. tipo de cambio, dólar Estiman impacto en vestido por China Ulises Díaz Ciudad de México (13 diciembre 2011).- En el primer trimestre de 2012, la industria del vestido en México perderá 5 por ciento del total de su planta laboral, alrededor de 15 mil empleos, como consecuencia de la entrada de productos de origen chino sin medidas de protección, estima la Cámara Nacional de la Industria del Vestido (Canaive). Al problema de la apertura se suma el fenómeno de subvaluación, ya que cuando un sostén entra a un precio de 0.01 centavos de dólar o un conjunto de chamarra y pantalón deportivo se tasa en 20 centavos de dólar, el empresario mexicano tiene poco margen de acción, explicó Marcos Cherem, presidente de la Asociación. P.C. China, industria del vestido El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/estados/83470.html> Buscan frenar comercio desleal de calzado chino Xóchitl Álvarez Corresponsal | El Universal El gobierno mexicano recurrirá a la negociación con China mediante consultas formales con la intención de buscar, &ldquo;por las buenas&rdquo;; un acuerdo para que desde aquel país se frenen las prácticas de comercio de calzado desleales, de lo contrario en uno o dos meses estaría imponiendo medidas de remediación comercial para proteger a la industria nacional, informó el secretario de Economía, Bruno Ferrari. Este lunes el presidente de la Cámara de la Industria del Calzado del Estado de Guanajuato (CICEG), Armando Demetrio Martín Dueñas, entregó a Ferrari dos expedientes para la defensa del sector en los que se solicita al gobierno federal que realice consultas formales al gobierno chino y aplique medidas de salvaguarda (nuevas cuotas arancelarias) sustentando con pruebas la &ldquo;amenaza de daño grave&rdquo;; en que se encuentra la industrial derivada de las importaciones de origen chino por la conclusión de las medidas de transición (MT), denominadas cuotas compensatorias. P.C. industria del calzado <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91613.html> División de UE genera temores en mercados Ricardo Jiménez | El Universal La cumbre pasada de la Unión Europea (UE) no tuvo el alcance deseado, debido a la división que existió tras la salida de Gran Bretaña por bloquear los cambios requeridos para solucionar la crisis de deuda que se registra en la Eurozona. El acuerdo de la reunión europea para reforzar la disciplina presupuestal en la Zona Euro fracasó ante el regreso de la volatilidad de los mercados financieros internacionales, forzando al Banco Central Europeo (BCE) a intervenir de nuevo, pero con cautela. P.C. Unión Europea, Banco Central Europeo, crisis <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91610.html> Deuda de municipios se duplica en tres años José Manuel Arteaga | El Universal La deuda de los municipios se duplicó durante los últimos tres años, reveló Juan Pardinas, director del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). Aseguró que la opacidad municipal es un proceso que fomenta el endeudamiento. &ldquo;La opacidad afecta en varios niveles, en el proceso de contratación de deuda, mientras no hay transparencia, la opacidad es un contexto ideal para el desvocamiento de las deudas municipales&rdquo;; afirmó P.C. entidades federativas, estados, municipios, deuda <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91614.html> Sectur prevé derrama de 40 mil mdp Jorge Arturo López Gómez | El Universal Alrededor de 10.7 millones de turistas, nacionales y extranjeros, recorrerán el territorio nacional durante la temporada vacacional de diciembre generando una derrama económica por 40 mil millones de pesos, estimó la Secretaría de Turismo (Sectur). La dependencia que encabeza Gloria Guevara apuntó que el incremento de turistas en ese periodo, (16 de diciembre al 2 de enero), será de 4% respecto al mismo lapso de 2010. La mayor actividad se observará en los destinos de sol y playa los cuales reportarán una ocupación promedio superior al 80%, cifra que representa 28 puntos porcentuales más que lo observado en semanas previas. En un comunicado, la Sectur puntualizó que la principal movilidad de los paseantes, del orden del 60%, tendrá lugar durante la última semana del mes de diciembre. P.C. turismo, Sectur <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91617.html> Salarios pierden poder de compra Ixel Yutzil González | El Universal En 2012 los salarios mínimos cumplirán trece años de estancamiento y cuarenta de una disminución de su capacidad de compra. El deterioro del poder de compra de los mini salarios en México se remonta a los años setenta, década en la que un trabajador que ganaba el salario mínimo podía adquirir 4 veces más bienes y servicios que un trabajador actual. Pero las crisis de los ochentas y noventas adelgazaron el poder de compra de los salarios mínimos en una cuarta parte y a inicios de la década pasada los salarios fueron anclados a la inflación y desde entonces permanecen casi constantes. P.C. salarios, poder adquisitivo, crisis <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91620.html> Desacelera actividad industrial Ixel Yutzil González | El Universal La producción industrial del país se desaceleró en octubre pasado en línea con el menor avance de la demanda externa. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) informó que la producción industrial disminuyó -0.54% con base en

cifras desestacionalizadas entre septiembre y octubre del presente año. Eliminando el efecto estacional, la construcción retrocedió 2.45%, la electricidad, agua y suministro de gas por ductos al consumidor final -0.60% y las industrias manufactureras -0.40% en ese lapso; en tanto, la minería avanzó 1.46% durante octubre del año actual respecto a septiembre. P.C. sector industrial, producción <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91625.html> OCDE ve riesgo para la deuda soberana en 2012 La OCDE alertó del creciente riesgo de la deuda soberana de los países miembros de la organización en 2012, al tiempo que puso en evidencia sus dudas sobre la recuperación. Las necesidades brutas de financiación gubernamental de los países de la OCDE alcanzarán un total de 10.5 billones de dólares, estimó la organización en su cuarto informe sobre la deuda soberana de sus miembros. Eso significa unos 100 mil millones más que en 2011, según los expertos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), que señala además los "desafíos sin precedentes" que se enfrentarán los títulos gubernamentales en los mercados. P.C. OCDE, deuda El Economista <http://eleconomista.com.mx/industrias/2011/12/13/produccion-exportacion-autos-repunta-mexico> Producción y exportación de autos repunta: AMI Reuters La producción y exportación de vehículos de México se dispararon en noviembre apuntaladas por altos niveles de ventas al exterior, sobre todo a Latinoamérica y Europa, dijo el martes la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA). La producción subió un 11.3% en noviembre a tasa interanual a 231,080 unidades, mientras que las exportaciones se dispararon un 18.3% a 199,068 vehículos. "La producción acumulada de vehículos en México al mes de noviembre 2011 continúa con la tendencia creciente gracias a los altos niveles de exportación registrados desde el año pasado", dijo la AMIA en un comunicado. P.C. industria automotriz, producción, exportación <http://eleconomista.com.mx/industrias/2011/12/13/luego-eu-china-va-caza-mercados-mexicanos> Luego de EU, China va por mercados mexicanos Roberto Morales y Lilia González / El Economista A partir de ayer, las industrias mexicanas comenzaron a hacer frente a una más dura competencia de exportadores chinos de prendas de vestir, juguetes y calzado, quienes dominan ampliamente el mercado de Estados Unidos. Esas industrias tienen la mira tanto en el mercado local como en el de su vecino país del norte, el cual es el segundo o incluso el primer destino de sus ventas, de modo que lo que pasa ahí podría ser una señal de los cambios venideros para México. China fue el primer proveedor de esos productos en el mercado estadounidense en el 2010, con una participación de 42.6% en prendas de vestir, 76.2% en calzado y 84.1% en juguetes, de acuerdo con cifras de la Organización Mundial de Comercio. P.C. Estados Unidos, China, sector industrial <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2011/12/13/precios-petroleo-son-impulsados-rumores> Precios del petróleo son impulsados por rumores Reuters El crudo subía el martes casi 4 dólares mientras los operadores intentaban identificar la principal razón de la tendencia, citando rumores que iban desde tensiones con Irán, una mayor inyección de dinero estadounidense y hasta un error de transacción. El Brent subía 2.22 dólares a 109.48 dólares el barril a las 1553 GMT y el crudo estadounidense se incrementaba 2.15 dólares para ubicarse en 100.16 dólares el barril. "Creo se está moviendo al alza debido a los rumores de que (Ben) Bernanke (el presidente de la Fed) evalúa un QE3 (tercera ronda de alivio cuantitativo) para el próximo año", dijo Carl Larry, presidente de Oil Outlooks LLC en Nueva York. "Hoy también tenemos una reunión del FOMC (Comisión Federal de Mercado Abierto) y algo podría salir de eso", indicó. P.C. petróleo, precios <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2011/12/13/sector-energetico-impulsa-bolsas-europa> Sector energético limita caída de las bolsas europeas Reuters Las acciones europeas cerraron este martes en alza, en una jornada de poco volumen, gracias a que los firmes precios del petróleo impulsaron los títulos del sector energético. Sin embargo, el mercado recortó ganancias después de que la canciller alemana Angela Merkel se mostró reticente a aumentar un fondo de rescate europeo. El índice paneuropeo FTSEurofirst 300 cerró con un alza de 0.5% a 972.12 puntos, después de tocar un máximo de jornada de 978.94 puntos. P.C. sector energético, sistema financiero, bolsas europeas <http://eleconomista.com.mx/sistema-financiero/2011/12/12/mexico-jugara-papel-esencial-escenario-global-wef> México jugará papel esencial en escenario global: WEF Notimex Ginebra.- El Foro Económico Mundial (WEF por su sigla en inglés) en su Perspectiva de Agenda Global de 2012 reconoció este lunes el papel importante que tendrán Brasil y México en América Latina y en la escena multilateral. El nuevo informe reconoce la importancia de México en la escena multilateral pues señala que la diplomacia del país "ha resultado altamente efectiva a escala global". Asimismo, destaca la importancia que tendrá México en negociaciones y en la coordinación Sur-Sur en contextos multilaterales, como rondas de la Organización Mundial de Comercio (OMC), la próxima presidencia mexicana del G-20 y la Cumbre de Río + 20. En lo que toca a Brasil, el WEF subraya que se ha convertido en el líder en la ayuda para el desarrollo e inversiones. P.C. Foro Económico Mundial, economía internacional <http://eleconomista.com.mx/economia-global/2011/12/13/rechaza-merkel-aumentar-fondo-rescate-europeo> Rechaza Merkel aumentar fondo de rescate europeo Reuters Berlín.- La canciller alemana, Angela Merkel, rechazó cualquier intento de aumentar el límite de financiamiento del futuro fondo de rescate de Europa, el Mecanismo Europeo de Estabilidad (MEDE), dijeron fuentes de su coalición de Gobierno conservador tras un encuentro con la líder el martes. El MEDE, que reemplazará al actual fondo de rescate FEEF y que debería entrar a operar a mediados del próximo año, tendrá una capacidad de crédito efectiva de 500,000 millones de euros. El presidente del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, dijo el martes que en marzo concluiría una revisión respecto a si el financiamiento es el adecuado. P.C. Europa, fondo de rescate La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2011/12/13/economia/022n1eco> Más candados a bancos para evitar aumento de deudas en estados: ASF Julio Reyna Quiroz La presidenta de la comisión de vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la diputada Esthela Damián Peralta, propuso este lunes "poner más candados" en el sistema bancario para evitar crecimientos "aterradores" de las deudas de las entidades federativas. El propósito es "hacer más estrictos los requisitos para el otorgamiento de deuda, que no exista el secreto bancario, por ejemplo, para un asunto sobre deuda en estados, municipios o en la federación", planteó la legisladora perredista durante la primera ExpoDeuda, organizada por la asociación civil Claridad y Participación Ciudadana. P.C. entidades federativas, estados, deuda, sistema financiero <http://www.jornada.unam.mx/2011/12/13/economia/024n1eco> Fracasa Europa en recobrar la confianza de los

mercados Reuters, Afp y Dpa Bruselas, 12 de diciembre. El acuerdo de la cumbre para reforzar la disciplina presupuestaria en la eurozona fracasó en recobrar la confianza del mercado financiero el lunes, forzando al Banco Central Europeo (BCE) a intervenir de nuevo, aunque con cautela. El euro y las acciones europeas cayeron, mientras los costos de endeudamiento para Italia y España subieron. La cumbre dividió a la Unión Europea (UE), ya que Gran Bretaña bloqueó los cambios que se planeaban al tratado y forzó a los países de la zona euro a negociar un acuerdo fiscal fuera de la unión. P.C. Europa, Banco Central Europeo, sistema financiero

<http://www.jornada.unam.mx/2011/12/13/economia/026n1eco>AL: estudiantes en lucha Colombia se convirtió recientemente en el segundo país latinoamericano, después de Chile, en el que se han llevado a cabo protestas estudiantiles relacionadas con reformas al sistema educativo. Si bien meses de huelgas y manifestaciones han arrancado apenas modestas concesiones al gobierno chileno, los estudiantes colombianos lograron que el presidente Juan Manuel Santos retirara una polémica iniciativa en la materia. Los casos demuestran que los temas relacionados con la educación ganan importancia en la agenda política latinoamericana. Los estudiantes de ambos países continúan con su activismo y es probable que se les unan otros en la región. En Colombia, los estudiantes protestaron durante unas seis semanas contra los planes de reformar las universidades públicas. Acusaron al gobierno de intentar imponer una privatización parcial de la educación superior. Santos sostenía que las reformas eran esenciales para elevar los niveles de financiamiento y mejorar el acceso a las universidades. P.C. educación superior, universidades públicas, subsidios, reformas, América Latina, Chile, Colombia <http://www.jornada.unam.mx/2011/12/13/estados/031n1est>El gobernador de Chihuahua pide a ganaderos deshacerse de reses El gobernador de Chihuahua, César Duarte Jáquez, pidió a los productores de la entidad sacrificar el ganado que no puedan sostener con pastura y llevar esa carne a comunidades de la sierra, donde el alimento escasea. Indicó que más de 200 mil reses han muerto en el estado por la sequía e invitó a los ganaderos a usar los apoyos que la administración a su cargo ofrece para sacrificar las reses que no soportarían el invierno y la baja de peso. P.C. Chihuahua, sector rural,

ganadería <http://www.jornada.unam.mx/2011/12/13/sociedad/040n2soc> Se retira Canadá del Protocolo de Kyoto porque "no funciona", señala Peter Kent Afp Ottawa, 12 de diciembre. Canadá se retira del Protocolo de Kyoto sobre reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, alegando que el acuerdo estaba siendo un freno para que el mundo logre doblegar al cambio climático. "Estamos invocando el derecho legal de Canadá de abandonar formalmente (el protocolo de) Kyoto", declaró el ministro de Medio Ambiente, Peter Kent, tras una maratónica conferencia de la Organización de Naciones Unidas sobre el calentamiento climático que culminó el domingo en Durban, Sudáfrica, en la cual se aprobó una hoja de ruta para un acuerdo global en 2015 destinado a reducir las emisiones. P.C. Canadá, Protocolo de Kyoto <http://www.jornada.unam.mx/2011/12/13/sociedad/043n2soc> Puede evitarse lo peor de la crisis alimentaria en el Sahel: Oxfam Afp Dakar, 12 de diciembre. Millones de personas pueden ser salvadas en el Sahel de la grave "crisis alimentaria que se avecina sobre la región" con acciones urgentes como el acceso a víveres, especialmente en cinco países del oeste y centro de África, indicó este lunes la organización humanitaria Oxfam. "Con los primeros indicadores apuntando ya a una probable crisis en 2012, y con personas con un riesgo particularmente alto de verse afectadas en países como Mauritania, Níger, Burkina Faso, Malí y Chad, ahora es el momento de actuar", afirmó Oxfam en un comunicado entregado a la Afp en Dakar. P.C. África, crisis alimentaria, alimentos, pobreza El País

[http://www.elpais.com/articulo/economia/cotizacion/euro/cae/niveles/enero/elpepueco/20111213elpepueco\\_16/Tes](http://www.elpais.com/articulo/economia/cotizacion/euro/cae/niveles/enero/elpepueco/20111213elpepueco_16/Tes)La cotización del euro cae a niveles de enero EL PAÍS / AGENCIAS | Madrid 13/12/2011 La moneda única se resiente de los tira y afloja que se viven en Europa. El euro ha bajado hoy hasta niveles de enero al intercambiarse por debajo de 1,30 unidades de dólares en el mercado de divisas. El descenso se ha producido después de que la canciller Angela Merkel asegurara que no se va ampliar el fondo de rescate europeo, según asegura Reuters citando a fuentes cercanas a la canciller. El euro ha seguido una tendencia a la baja desde que se celebra la cumbre de Bruselas la semana pasada, una reunión que no ha logrado despejar las dudas en los mercados. Este descenso de la moneda europea se produce en un entorno inestable donde las dudas también se viven en los mercados de renta variable, que han visto cambiar el signo de su cotización a lo largo del día. P.C. tipo de cambio, euro

[http://www.elpais.com/articulo/economia/PIB/per/capita/Espana/baja/niveles/2002/crisis/elpepueco/20111213elpepueco\\_8/Tes](http://www.elpais.com/articulo/economia/PIB/per/capita/Espana/baja/niveles/2002/crisis/elpepueco/20111213elpepueco_8/Tes)El PIB per cápita de España baja a niveles de 2002 por la crisis EL PAÍS | AGENCIAS 13/12/2011 La riqueza per cápita de los españoles volvió a caer en 2010 como consecuencia de la crisis económica y se situó ocho puntos por debajo de la media de la eurozona y solo por delante de países de menor envergadura como Grecia, Portugal, Eslovenia o Letonia. Frente a los 27, sí alcanza a la media comunitaria, según los datos publicados este martes por la oficina estadística comunitaria, Eurostat. El resumen de los datos es que España vuelve a niveles de 2002 en estos términos. El producto interior bruto (PIB) por habitante de España cayó del 103% de la media de la Unión Europea en 2009 al 100% en 2010, un punto menos que en la anterior estimación de junio. Desde el inicio de la crisis en 2007, la renta per cápita de los españoles (que se situaba en el 105%) acumula una caída de cinco puntos respecto al promedio comunitario. La principal causa de este retroceso está en el avance del paro, que ha pasado de 2,2 millones a rozar los cinco millones en este periodo. P.C. PIB per cápita, eurozona,

crisis [http://www.elpais.com/articulo/economia/Bruselas/creel/lamentable/indice/paro/espanol/exige/reforma/laboral/elpepueco/20111213elpepueco\\_4/Tes](http://www.elpais.com/articulo/economia/Bruselas/creel/lamentable/indice/paro/espanol/exige/reforma/laboral/elpepueco/20111213elpepueco_4/Tes) Bruselas cree que el "lamentable" índice de paro español exige una reforma laboral ANDREU MISSÉ - Bruselas - 13/12/2011 Olli Rehn, vicepresidente de la Comisión Europea y responsable de Asuntos Económicos y Monetarios y del euro, calificó ayer de "extremadamente lamentable que España tenga un desempleo de más del 20%". A su juicio esta realidad "demuestra claramente la necesidad de una reforma estructural del mercado laboral y otras medidas para mejorar las posibilidades de crear empleo". El paquete de medidas sobre el refuerzo del Gobierno económico que entran en vigor hoy prevé por primera vez la posibilidad de abrir procedimientos por desequilibrio macroeconómico excesivo, en función de la evolución de determinados indicadores que incluyen entre

otros la tasa de desempleo, la evolución de los costes laborales, deuda del sector privado, y la evolución del crédito al sector privado y el precio de la vivienda. La relación de indicadores será aprobada por el Parlamento Europeo mañana. P.C. reforma laboral, desempleo [http://www.elpais.com/articulo/primer/plano/Ricos/ricos/pobres/pobres/elpepueconeg/20111211elpneglse\\_2/T](http://www.elpais.com/articulo/primer/plano/Ricos/ricos/pobres/pobres/elpepueconeg/20111211elpneglse_2/T) es Ricos más ricos, pobres más pobres AMANDA MARS 11/12/2011 Un coche pequeño, utilitario, pero un nuevo y flamante coche. Ese es probablemente el primer símbolo de la democratización del consumo, del nacimiento de las clases medias en las economías desarrolladas, el momento en que los trabajadores tuvieron el acceso a la compra de un automóvil. A Henry Ford se le ha atribuido muchas veces el papel de promotor de la clase media americana, hace un siglo, porque creó un modelo, el Ford T, que estaba al alcance de la mayor parte de los estadounidenses y la producción en cadena que inventó dio lugar a un nuevo tipo de obrero especializado, con mejor salario que el proletario, un miembro de esa nueva clase media. En España, el Ford T de los trabajadores fue el Seat 600, el coche que popularizó el automóvil entre esos españoles que empezaron a descubrir el turismo en la Península en los años sesenta y que, unos años después, ya tenían en sus casas dos televisores. Las clases medias mantienen el poder de compra, pero la brecha entre los más ricos y los más pobres se ha disparado al nivel más alto de los últimos 30 años en los países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), incluso en los tradicionalmente más igualitarios, como Alemania. P.C. pobreza